



Bióloga, Delegada Ejecutiva de Fundación Madre Verde y Bombera Forestal Voluntaria<sup>1</sup> ([madreverfundacion@gmail.com](mailto:madreverfundacion@gmail.com))

## Fundación Madre Verde: Cuando una comunidad florece con el apoyo del PPD

Pamela Campos Chaves



**L**a Fundación Madre Verde (FMV) es una organización sin fines de lucro, cuyos esfuerzos de conservación giran en torno a la Reserva Natural del mismo nombre; un parche de bosque de 31 ha, adquirido por la comunidad en el 2000 por su relevancia para la protección del recurso hídrico y la biodiversidad del cantón de Palmares. Actualmente es un referente en temas de gestión ambiental en el Occidente del Valle Central y realiza grandes esfuerzos por involucrar a la comunidad en la protección del ambiente.

Es esta una organización que hoy por hoy agradece la mano que le tendió el Programa de Pequeñas Donaciones Costa Rica (PPD), por primera vez hace más de quince años. La Fundación es un testimonio de cómo han impulsado el desarrollo de organizaciones y comunidades desde sus inicios, tomando sueños incipientes y contribuyendo a que se hagan realidad, mediante su acompañamiento y fortalecimiento. Esta alianza ganar-ganar se caracteriza por el trabajo directo con las personas que sueñan un mundo mejor para todos. Sin lugar a duda, esta organización es un antes y un después de que su padrino: el PPD, creyera en ella.

1. Las ideas, análisis y opiniones vertidas en este artículo son de exclusiva responsabilidad del autor. Toda mención a programas, proyectos o actividades del PNUD, o realizados en colaboración con él, tiene un carácter descriptivo y no implica respaldo institucional. Su contenido no debe interpretarse como una postura oficial del PNUD ni de los Estados miembros que representa.

19

El Programa cree y apoya el potencial que tienen las organizaciones para gestionar sus comunidades, aprovechando el conocimiento que tienen de sus necesidades, costumbres y las propuestas para solucionar los problemas que les atañen. La continuidad que dan las organizaciones a los proyectos una vez que finaliza el apoyo del PPD evidencia que es altamente efectiva la confianza que depositan en ellas. Desde la Fundación hemos sido testigos de cómo los fondos que ellos aportan engrandecen los proyectos, como lo demuestran las contrapartidas que son capaces de aportar las mismas durante la ejecución de un proyecto.

Una organización que ha sido beneficiaria sale de esta experiencia fortalecida, capaz de buscar y optar por otras

oportunidades. El PPD siembra una semilla que crece: el deseo de conservar lo que nos pertenece a todos, de mejorar continuamente y de construir comunidades sostenibles. A su vez, las organizaciones, mediante su ejemplo, siembran en otras organizaciones la idea de también poder lograrlo.

**U**na de las visiones de mayor impacto es el apoyo a plataformas que promueven el trabajo conjunto entre organizaciones, instituciones y la sociedad civil. De esta manera se genera un efecto sombrilla que engrandece los frutos del trabajo del PPD. Por ejemplo, la FMV pertenece al Corredor Biológico Montes del Aguacate, que ha sido también apoyado y fortalecido por el Programa y que a su vez involucra diversidad de actores (beneficiarios). De igual manera, a lo largo de su trayectoria han apoyado áreas protegidas, proyectos de conservación privada y diferentes estrategias nacionales.

Además, se han facilitado procesos de intercambio de experiencias entre comunidades y proyectos que enriquecen los conocimientos.

Desde la vivencia de la FMV son muchos los logros alcanzados durante la ejecución de los cinco proyectos que han



**Figura 1.** Intercambio de experiencias entre brigadas de bomberos forestales voluntarios de tres Áreas de Conservación. Esta actividad se llevó a cabo en Taboga, Cañas, Guanacaste, los días 3-5 de febrero del 2023, como parte del proyecto ejecutado por FMV en la VII Fase Operativa del PPD.

recibido el financiamiento del Programa. Cada una de las participaciones ha dejado enseñanzas, capacidades, experiencias y muchos beneficiarios: personas sensibilizadas respecto a su responsabilidad de proteger el ambiente en el que viven. Se ha fortalecido el voluntariado en la conservación, el altruismo comunitario y se pone en evidencia que la gestión de los recursos naturales es un asunto que nos corresponde a todos.

De esta manera se ha promovido el involucramiento de la comunidad en la gestión de la Reserva Natural Madre Verde y otras áreas protegidas. Cada proyecto ha incluido la educación ambiental y la creación de grupos comunitarios como estrategias para lograrlo. Más específicamente, se han conformado comités de vigilancia de recursos naturales y brigadas de bomberos forestales voluntarios. Además, más de 5 000 niños y niñas han sido sensibilizados gracias a los fondos aportados por el Programa.

**C**on este mecanismo queda en evidencia que la participación de

todos es importante, cada uno tiene algo que aportar: hombres, mujeres, jóvenes, adultos jóvenes, profesionales, amas de casa, agricultores, por citar algunos; cuando se lucha en conjunto por un mismo propósito. Las acciones relacionadas a la protección ambiental, fueron lideradas generalmente por hombres, sin embargo, el enfoque de igualdad e inclusividad del PPD ha permitido que la participación femenina vaya en aumento lo que es de reconocer.

Por otro lado, a través del Programa se ha logrado el fortalecimiento de la estructura organizativa, sistematizando lo que se hacía con buena voluntad, marcando un norte en las acciones y buscando



**Figura 2.** Charla sobre prevención de incendios forestales a estudiantes de primaria en la escuela Presbítero Manuel Bernardo Gómez de Palmares de Alajuela, el 23 de septiembre del 2019, como parte del proyecto ejecutado por FMV en la VI Fase Operativa del PPD. Fotografía: Pablo Carazo.

de esa manera el crecimiento. En cada oportunidad se han incluido actividades de planeación estratégica, mismas que la organización no hubiera sido capaz de financiar con recursos propios pero que han sido determinantes en su trayectoria.

La FMV ha logrado ejecutar proyectos con mayor impacto, no solo a nivel local, sino regional aumentando sus capacidades. Los dos últimos proyectos ejecutados, han ampliado su accionar a otros cantones, cuencas y corredores biológicos, dándole la posibilidad de posicionarse. Lo anterior ante la necesidad

de manejar integralmente el tema de los incendios forestales en los corredores biológicos Montes del Aguacate y Paso de Las Lapas.

Los incendios forestales se han convertido en un problema ambiental preocupante debido a los efectos negativos directos e indirectos que tienen sobre los ecosistemas, la economía y la salud. En la región existía la necesidad de contar con personas capacitadas para atender la problemática. Antes del PPD la participación de las comunidades era muy débil, pero después de los proyectos se cuenta con



**Figura 3.** Curso Bombero Forestal Básico, impartido en Bijagual de Turrubares, San José; los días 6, 7, 13 y 14 de noviembre del 2021, como parte del proyecto ejecutado por FMV en la VII Fase Operativa del PPD.

brigadas capacitadas, con conocimiento, empoderadas y con los equipos necesarios para ejercer esta gran responsabilidad de manera segura y eficaz. Estas personas, hombres y mujeres, además de atender incendios se involucran en actividades preventivas y de sensibilización.

Personalmente, me enorgullece decir que soy *bombera forestal voluntaria*, beneficiaria de los proyectos ejecutados por la FMV con recursos aportados por el Programa. Ese proceso de formación me ha permitido crecimiento a nivel individual y la satisfacción de poder realizar un aporte a la protección de nuestro planeta. En nombre de mis colegas, personas comprometidas con la protección de nuestros bosques, un enorme agradecimiento por creer en nosotros y brindarnos las

herramientas necesarias para realizar este trabajo. Estoy segura de que las capacidades que se han instalado en la zona van a marcar la diferencia en la atención y prevención de incendios forestales. El Programa Nacional del Manejo del Fuego, del Sistema Nacional de Áreas de Conservación también ha resultado fortalecido gracias al PPD.

En conclusión, la gran trayectoria del PPD es probablemente mucho más que lo mencionado acá, al igual que los logros de las organizaciones apoyadas, pero es de reconocer su aporte a la construcción de sociedades más resilientes y sostenibles. Ojalá todos tuvieran la oportunidad de tener un Padrino como el PPD. ¡Gracias infinitas por marcar la diferencia!